











pemerintah, semakin banyak hubungan antara bangsa-bangsa di dunia”. Dengan “bangsa-bangsa” Cobden mengacu pada masyarakat-masyarakat dan keanggotaannya.

Karl Deutsch adalah figure terkemuka dalam Hubungan Internasional sepanjang 1950. Deutsch berpendapat bahwa derajat Hubungan Internasional yang tinggi antara berbagai masyarakat mengakibatkan hubungan damai yang memuncak lebih dari sekedar ketiadaan perang. Keadaan tersebut menuju pada komunitas keamanan: “sekelompok masyarakat yang telah menjadi “terintegrasi”. Integrasi berarti bahwa “rasa komunitas” telah dicapai; masyarakat bersepakat bahwa konflik dan masalah mereka dapat diselesaikan “tanpa mengarah pada kekuatan fisik dalam skala besar”. Ia menata jumlah kondisi yang kondusif bagi munculnya komunitas keamanan: komunikasi sosial yang meningkat; mobilitas manusia lebih besar; hubungan ekonomi lebih kuat; dan jangkauan transaksi timbal balik manusia yang lebih luas.

Banyak kaum liberal sosiologis menegaskan pemikiran bahwa Hubungan Internasional diantara rakyat dari negara- negara berbeda membantu menciptakan bentuk baru masyarakat manusia yang hadir sepanjang atau bahkan dalam persaingan negara-bangsa. Dalam bukunya yang berjudul *World Society* John Burton (1972) mengajukan suatu “model jaring laba-laba” Hubungan Internasional. Menurut kaum liberal sosiologis seperti Burton. “Jika kami meletakkan pola- pola komunikasi dan transaksi antara berbagai kelompok kami akan mendapatkan gambar dunia yang lebih akurat, sebab gambar itu akan mewakili pola-pola aktual perilaku manusia dari pada perbatasan Negara yang tidak terlihat.

Burton menjelaskan bahwa model jaring laba-laba menunjukkan pada dunia yang didorong lebih oleh kerja sama yang saling menguntungkan dari pada oleh konflik antagonistic. Disebabkan individu adalah anggota dari banyak kelompok yang

berbeda, konflik akan berubah jika tidak dihilangkan; keanggotaan yang tumpang tindih mengurangi resiko konflik serius antara dua kelompok manapun.

James Rosenau lebih jauh mengembangkan pendekatan kaum liberal sosiologis pada Hubungan Internasional. Rosenau berpendapat bahwa transaksi individu memiliki implikasi dan konsekuensi penting dalam masalah-masalah global. Pertama, para penduduk individu telah banyak memperluas aktifitasnya mengharapkan pendidikan yang lebih baik dan akses pada alat-alat komunikasi elektronik serta pelajaran ke luar negeri. Kedua, kapasitas negara dalam tindak pengendalian dan peraturan mulai menurun dalam dunia yang semakin kompleks. Rosenau kemudian melihat transformasi system internasional yang mendalam yang sedang berlangsung: *state-centric*, system anarkis tidaklah menghilang tetapi suatu dunia "*multi-centric* telah muncul yang terdiri dari berbagai macam kumpulan 'bebas kedaulatan' yang hidup terpisah dari dan dalam persaingan dengan dunia *state-centric* dari aktor-aktor 'terikat-kedaulatan'". Rosenau kemudian mendukung pemikiran kaum liberal bahwa dunia yang semakin pluralis, yang dicirikan dengan jaringan internasional individu dan kelompok akan menjadi lebih damai.

Ringkasnya, kaum liberal sosiologis sebagai berikut: HI bukan hanya studi tentang hubungan antara pemerintah nasional; penstudi HI juga mempelajari hubungan antara individu, kelompok atau masyarakat swasta. Hubungan kesaling tergantung yang tumpang tindih antara masyarakat dipersatukan menjadi lebih kooperatif dibanding hubungan antar negara sebab negara bersifat eksklusif dan menurut libelarisme sosiologis, kepentingan mereka tidak melebihi dan bertentangan. Dunia dengan sejumlah besar jaringan internasional kemudian akan menjadi lebih damai.





ekonomi yang rendah, tanah seterusnya menjadi faktor produksi yang dominan, dan modernisasi sedangkan interdependensi jauh lebih lemah.

David Mitrany (1966), seorang fungsionalis yang mengajukan teori integrasi, berpendapat bahwa interdependensi yang lebih besar dalam bentuk hubungan interdependensi yang lebih besar dalam bentuk hubungan transional antar negara dapat mewujudkan perdamaian, Mitrany percaya bahwa kerjasama seharusnya diatur oleh para ahli bidang teknik, bukan oleh politisi.

Ernst Haas mengembangkan apa yang disebut teori integrasi internasional neofungsionalis yang di ilhami oleh kerjasama yang semakin intensif di antara negara-negara Eropa Barat yang dimulai tahun 1950an. Argument Haas didasarkan atas argument Mitrany. Tetapi ia menolak pemikiran bahwa masalah teknis dapat dipisahkan dari politik. Integrasi harus dilakukan dengan mengambil elit politik yang mementingkan kepentingan sendiri untuk meningkatkan kerjasama mereka.

Haas menyimpulkan bahwa integrasi regional harus dipelajari dalam konteks yang lebih besar. "teori integrasi kawasan harus disubordinasi pada teori interdependensi".

Teori-teori interdependensi telah menunjukkan kebangkitan di 1980an dan 1990an. Sebagai akibat dari momentum baru dalam kerjasama Eropa Barat. Interdependensi kompleks dibuat di akhir 1970 dalam buku yang ditulis Robert Koehane Joseph Nye, *power and interdependence* (1970). Mereka berpendapat bahwa interdependensi kompleks pasca perang secara kualitatif berbeda dari terdahulu dan merupakan interdependensi yang sederhana. Politik tingkat tinggi keamanan dan kelangsungan hidup memiliki prioritas atas politik tingkat rendah ekonomi dan masalah sosial.

Dalam kompleks interdependensi negara- negara lebih tertari dengan politik tingkat rendah kesejahteraan dan kurang hirau dengan “ politik tingkat tinggi” keamanan nasional.

Interdependensi kompleks jelas menyatakan hubungan yang jauh lebih bersahabat dan kooperatif diantara negara. Menurut Keohane dan Nye beberapa konsekuensi muncul. Pertama negara- negara akan mengejar terus tujuan yang berbeda dan aktor aktor transnasional. Seperti LSM akan mengajar tujuan mereka sendiri yang terpisah bebas dari kendali negara. Kedua sumber daya kekuatan akan sering menjadi spesifik pada bidang isu. Ketiga arti penting organisasi internasional akan semakin meningkat.

Dalam garis besar liberalisme interdependensi dapat diringkas sebagai berikut. Modernisasi meningkatkan derajat dan ruang lingkup interdependensi antara negara- negara. Dalam interdependensi kompleks aktor- aktor transnasional semakin penting, kekuatan militer merupakan instrument yang kurang berguna dan kesejahteraan bukan keamanan menjadi tujuan utama dan hirauan- hirauan negara - negara. Hal ini dunia hubungan Internasional yang lebih kooperatif.

#### c. Liberalisme Institusional

Institusi internasional memajukan kerjasama antar negara. Institusi mengurangi masalah yang berkenaan dengan ketidakpercayaan antar negara dan mengurangi rasa ketakutan satu sama lain. Aliran liberalisme ini mengambil pemikiran terdahulu tentang efek manfaat internasional. Institusi internasional menurut kaum liberal adalah suatu organisasi internasional, seperti NATO atau Uni Eropa : atau merupakan seperangkat aturan yang mengatur tindakan Negara dalam bidang tertentu seperti penerbangan atau pengapalan. Atau bisa disebut “rejim” seringkali keduanya bersamaan: rejim perdagangan contoh WTO. Ada juga rejim

tanpa organisasi formal: sebagai contoh, konferensi hukum laut yang diselenggarakan di bawah pengawasan PBB tidak memiliki organisasi internasional yang formal.

Kaum liberal institusional menyatakan bahwa institusi internasional menolong memajukan kerjasama di antara negara- negara.

Penelitian terhadap institusi internasional pada saat ini memiliki dua tujuan utama : pertama ada upaya mengumpulkan lebih banyak data dari keberadaan rejim dalam berbagai macam bidang isu hubungan internasional. Kedua sejumlah teoritis membutuhkan studi lebih lanjut.

Salah satu cara menilai pandangan kaum liberal institusional adalah dengan menempatkannya dengan bertentangan dengan analisis kaum neorealis. Kaum neorealis berpendapat bahwa akhir perang dingin kemungkinan besar membawa ketidak stabilan ke Eropa barat yang dapat mengarah ke perang besar.

Perdamaian di Eropa barat selama perang dingin bertumpu pada dua pilar yang memebentuk perimbangan kekuatan antara Amerika Serikat dan Uni Soviet dua pilar tersebut yaitu : pertama, bipolaritas dengan distribusi kekuatan militernya yang stabil, dan kedua gudang senjata nuklir yang besar yang hampir seluruhnya dimonopoli oleh *superpower*. Dengan kebangkitan multipolaritas, bagaimanapun juga ketidakstabilan dan ketidakamanan semakin meningkat. Akar dari semua ini adalah struktur system internasional yang anarkis. Menurut realis John mearsheimer, “ anarki memiliki dua konsekuensi yang mendasar. Pertama ada sedikit ruang kepercayaan di antara negara- negara. Kedua masing masing negara harus menjamin kelangsungan hidupnya sendiri sejak tidak adanya aktor lain yang memberikan keamanannya.”

Liberalisme institusional : peran institusi adalah menyediakan aliran informasi dan kesempatan bernegosiasi, meningkatkan kemampuan pemerintah memonitor















Dunia berkembang, masalah yang dimunculkannya berkembang, karena itu responnya pun juga harus berkembang.

Adalah tidak mengejutkan jika pemikiran dan gerakan Abdurrahman Wahid memiliki jejak dan pengaruhnya. Di antara sejumlah cendikiawan muslim Indonesia yang disebut-sebut sebagai ‘pembaharu,’ Abdurrahman Wahidlah yang memiliki pengikut yang riil dan paling besar. Keterkaitan dengan massa pengikut yang luas ini membawakan gaya pemikiran Abdurrahman Wahid yang khas juga. Di satu sisi, ia seperti hendak menggebrak kejumudan yang melingkupi umatnya, sehingga ia membuat beberapa gagasan yang mengejutkan dan kontroversial, tapi di sisi lain, ia menggunakan bahasa-bahasa, contoh dan perumpamaan-perumpamaan setempat yang telah diakrabi warganya, sehingga seolah-olah tak ada yang baru yang hendak ditawarkannya.

Gus Dur adalah penulis dan pembicara yang baik. Ia menguasai bahasa arab dan inggris. Kefasihannya berbicara tentang teori ilmu sosial sama baiknya dengan uraiannya tentang khazanah Islam. Gus Dur banyak melontarkan gagasan yang mencerahkan dan membangkitkan curiositas orang.

Sumbangan paling besar bagi Indonesia adalah gagasannya tentang pribumisasi. Gus Dur dan Nurcholis Majdid cendikiawan pertama yang meyakinkan kaum muslim Indonesia: menjadi seorang muslim yang baik tidak harus berafiliasi kepada partai Islam. Memperjuangkan Islam tidak harus lembaga atau partai dengan nama Islam. Baginya, Islam bisa diperjuangkan dengan berbagai cara, lewat berbagai medium. Dan pandangan ini cukup ampuh.

Tiga dekade kemudian, dalam pemilu (1999 dan 2004) tidak banyak kaum muslim yang tertarik dengan partai Islam dan agenda agama Islam, yang pada tahun 1960-an dianggap sakral. Nurcholish tidak sendirian. Menjelang tahun 1980-an, gerbong Islam liberal diperkuat dengan semakin banyaknya intelektual santri yang muncul.











dibedakan dengan yang lain. Metafora bukan hanya persoalan keindahan literer, karena bisa menentukan apakah realitas itu dimaknai dan dikategorikan sebagai positif ataukah negatif.

Pada tingkat tata bahasa, analisis Fairclough terutama dipusatkan pada apakah tata bahasa ditampilkan dalam bentuk proses ataukah dalam bentuk partisipan. Dalam bentuk proses, apakah seseorang, kelompok, kegiatan ditampilkan sebagai tindakan, peristiwa, keadaan, ataukah proses mental. Ini terutama didasarkan pada bagaimana suatu tindakan hendak digambarkan. Bentuk tindakan menggambarkan bagaimana aktor melakukan suatu tindakan tertentu kepada seseorang yang menyebabkan sesuatu. Bentuk tindakan umumnya, anak kalimatnya mempunyai struktur transitif (subjek+verb+obyek).

Bentuk partisipan, diantaranya, melihat bagaimana aktor-aktor ditampilkan dalam teks. Apakah aktor ditampilkan sebagai pelaku atau korban dalam pemberitaan. Sebagai pelaku, umumnya ditampilkan dalam bentuk kalimat aktif, dimana seorang aktor ditampilkan melakukan suatu tindakan yang menyebabkan sesuatu pada obyek atau seseorang. Sebagai korban (atau obyek) menunjuk pada sesuatu yang disebabkan oleh orang lain. Ada beberapa strategi wacana, yang paling umum digunakan adalah bentuk kalimat pasif. Dengan bentuk kalimat pasif, hanya ditampillkan korban, karena pelaku dapat disembunyikan atau dihilangkan dalam pemberitaan. Bentuk lain adalah dengan membentuk nominalisasi, dimana yang ditampilkan adalah bentuk dari suatu kegiatan tanpa perlu menunjuk kepada partisipan atau pihak-pihak yang terlibat.



## 2. Representasi dalam kombinasi anak kalimat

Antara satu anak kalimat dengan anak kalimat yang lain dapat digabung sehingga membentuk suatu pengertian yang dapat dimaknai. Pada dasarnya, realitas terbentuk lewat bahasa dengan gabungan antara satu anak kalimat dengan anak kalimat yang lain. Dalam proses kerja penulisan berita, wartawan pada dasarnya membuat abstraksi bagaimana fakta-fakta yang saling terpisah dan tercerai-berai digabungkan sehingga menjadi suatu kisah yang dapat dipahami oleh khalayak dan membentuk pengertian. Gabungan antara anak kalimat ini akan membentuk koherensi lokal, yakni pengertian yang didapat dari gabungan anak kalimat satu dengan yang lain, sehingga kalimat itu mempunyai arti.

Koherensi antara anak kalimat ini mempunyai beberapa bentuk. Pertama, elaborasi, anak kalimat yang satu menjadi penjelasan dari anak kalimat yang lain. Anak kalimat yang kedua ini fungsinya adalah memperinci atau menguraikan anak kalimat yang telah ditampilkan pertama. Umumnya bentuk ini dihubungkan dengan pemakaian kata sambung seperti “yang”, “lalu”, atau “selanjutnya”. Kedua, perpanjangan, dimana anak kalimat satu merupakan perpanjangan anak kalimat yang lain. Disini fungsi anak kalimat yang kedua adalah kelanjutan dari anak kalimat pertama. Perpanjangan ini bisa berupa tambahan (umumnya memaknai kata hubung “dan”) atau berupa kontras antara satu anak kalimat dengan anak kalimat yang lain (umumnya memakai kata hubung “tetapi”, “meskipun”, “akan tetapi”, dan sebagainya) atau juga membuat pilihan yang setara antara satu anak kalimat dengan anak kalimat lain (umumnya memakai kata hubung “atau”). Ketiga, mempertinggi, dimana anak kalimat yang satu posisinya lebih besar dari anak kalimat yang lain.

### 3. Representasi dalam rangkain antar kalimat

Kalau aspek kedua berhubungan dengan bagaimana dua anak kalimat digabung, maka aspek ini berhubungan dengan bagaimana dua kalimat atau lebih disusun dan dirangkai. Representasi ini berhubungan dengan bagian mana dalam kalimat yang lebih menonjol dibandingkan dengan bagian yang lain. Salah satu aspek penting adalah apakah partisipan dianggap mandiri ataukah ditampilkan memberikan reaksi dalam teks berita.

### 4. Reaksi

Kalau representasi berhubungan dengan pertanyaan bagaimana seseorang, kelompok, kegiatan, tindakan, keadaan atau sesuatu ditampilkan dalam teks, maka relasi berhubungan dengan bagaimana partisipan dalam media berhubungan dan ditampilkan dalam teks. Media disini dipandang sebagai suatu arena sosial, dimana semua kelompok, golongan, dan khalayak yang ada dalam masyarakat saling berhubungan dan menyampaikan versi pendapat dan gagasannya. Paling tidak, menurut Fairclough, ada tiga kategori partisipan utama dalam media: *wartawan* (memasukkan diantaranya reporter, redaktur, pembaca berita untuk televisi dan radio), *khalayak media*, *partisipan publik*, memasukkan diantaranya politisi, pengusaha, tokoh masyarakat, artis, ulama, ilmuwan, dan sebagainya. Titik perhatian dari analisis hubungan, bukan pada bagaimana partisipan publik tadi ditampilkan dalam media (representasi), tetapi bagaimana pola hubungan diantara ketiga aktor tadi ditampilkan dalam teks: antara wartawan dengan khalayak, antara partisipan publik, baik politisi, pengusaha, atau lainnya dengan khalayak, dan antara wartawan dengan partisipan publik tadi. Semua analisis hubungan itu diamati dari teks.

Analisis tentang konstuksi hubungan ini dalam media sangat penting dan signifikan terutama kalau dihubungkan dengan konteks sosial. Karena pengaruh unik dari posisi-posisi mereka yang ditampilkan dalam media menunjukkan konteks masyarakat.

Pengertian tentang bagaimana relasi itu dikonstruksi dalam media diantara khalayak dan kekuatan sosial yang mendominasi kehidupan ekonomi, politik, dan budaya adalah bagian yang penting dalam memahami pengertian umum relasi antara kekuasaan dan dominasi dalam masyarakat yang berkembang. Analisis hubungan ini penting dalam dua hal. Pertama, kalau dikatakan bahwa media adalah ruang sosial dimana masing-masing kelompok yang ada dalam masyarakat saling mengajukan gagasan dan pendapat, dan berebut mencari pengaruh agar lebih diterima oleh publik, maka analisis hubungan akan memberi informasi yang berharga bagaimana kekuatan-kekuatan sosial ini ditampilkan dalam teks. Kelompok yang mempunyai posisi tinggi, umumnya ditempatkan lebih tinggi dalam relasi hubungan dengan wartawan dibandingkan dengan kelompok minoritas.

#### 5. Identitas

Aspek identitas ini terutama dilihat oleh Fairclough dengan melihat bagaimana identitas wartawan ditampilkan dan dikonstruksi dalam teks pemberitaan dan yang menarik, menurut Fairclough, bagaimana wartawan menempatkan dan mengidentifikasi dirinya dengan masalah atau kelompok sosial yang terlibat: ia mengidentifikasi dirinya sebagai bagian dari kelompok mana?. Apakah wartawan ingin mengidentifikasi dirinya sebagai bagian dari khalayak ataukah menampilkan dan mengidentifikasi dirinya secara mandiri?.